
 

PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO MÉDIO RIO 1 

GRANDE. 2 

Ata da 5ª Reunião do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Médio Rio 3 

grande – GD7, realizada em 10 de outubro de 2019. 4 

Em 10 de outubro de 2019, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes 5 

Mineiros do Médio Rio Grande – GD7, na Fábrica Votorantim Cimentos – Rodovia MG 050, s/n 6 

km 341, Itaú de Minas. Compareceram os seguintes Conselheiros Titulares e Suplentes - 7 

Representantes do Poder Público Estadual: Tenente Eurípedes Teófilo de Souza (S) – Rep. 8 

PMMG, Maria de Lourdes Amaral Nascimento (S) – Rep. IGAM, Bethania Pimenta Cardoso (T) – 9 

Rep. IEF, Lilian Messias Lobo (T) – Rep. SEMAD, Suelen Daiana Oliveira Canela (T) – Rep. SES, - 10 

Representantes do Poder Público Municipal: Osmany de Paula Campos Sobrinho (T) – Rep. 11 

PM de Jacuí, Luiz Campos Netto (T) – Rep. PM de Itaú de Minas, Marcos Geovany Amorim (S) – 12 

Rep. PM de Itaú de Minas, Gabriel Neri Cruz Novais (T) – Rep. PM S.S. Paraíso, Lucas Horta 13 

Maia (T) – Rep PM de Fortaleza de Minas - Representantes de Usuários de Recursos Hídricos: 14 

Laene Fonseca Vilas Boas (T) – Rep. FIEMG, Andrey Alux Bordini (S) – Rep. S.P.R.Passos, Pedro 15 

Abelardo Martins dos Santos (S) – Rep. SAAE Passos, Bruna Dias dos Santos (S) – Rep. 16 

VOTORANTIM CIMENTOS, Alexandre Gonçalves Fonseca (T) – Rep. Furnas Centrais Elétricas, 17 

Flávio Florentino Bocoli (T) – Rep. COPASA - Representantes de Entidades da Sociedade Civil: 18 

Amanda Francieli de Almeida (T) – Rep. FECOM, Clayton Silva Mendes (T) – Rep. IFSUL DE 19 

MINAS Campus Passos, André Luiz Rodrigues (T) – Rep. SINDEFURNAS, Odila Rigolin de Sá (S) – 20 

Rep. UEMG, Leonardo de Souza (T) – Rep. ABES-MG. Visitantes: Kleber do Nascimento Oliveira 21 

- SES, Maura Helena M. Nunes – Votorantim Cimentos, Maurício Mayor – CODEMA de Ibiraci, 22 

Leonardo B. Carrijo – PROBRIG/CODEMA de Ibiraci, Umberto Hespanhol Borges – PMMG. 23 

Assuntos em Pauta:  24 

Item 01 - Abertura pelo Presidente do CBH GD7 e verificação de quórum – André fez a 25 

abertura agradecendo pela receptividade da instituição Votorantim Cimentos e a presença de 26 

todos. 27 

Item 02 – Leitura do expediente e das comunicações da ordem do dia – A comunicação e 28 

demais leituras foram transferidas para o final da reunião. 29 

Item 03 – Leitura e aprovação da Ata de Reunião e do dia 09/08/2019 – André deixou aberto 30 

para os conselheiros fazerem suas considerações, a conselheira Laene (FIEMG) absteve de 31 

considerações. Sem mais considerações houve dispensa da leitura e aprovada a ata com 32 

quórum de 20 instituições presentes.  33 

Item 04 – Deliberação Ad Referendum: Deliberação cria o Grupo de Trabalho no âmbito do 34 

CBH GD7 – Houve algumas considerações dos presentes, onde fizeram alterações de redação. 35 

Não havendo mais considerações a deliberação foi aprovada com quórum de 20 instituições 36 

presentes.  37 



 

Item 05 – Deliberação: Aprova o Plano Diretor da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros 38 

do Médio Rio Grande – GD7. Parecer CTIL (Reunião da CTIL e GT que ocorreu no dia 39 

10/09/2019) – Clayton (IFSUL de Minas) informou que a CTIL e o GT realizaram uma reunião 40 

para analise do plano. Concluiu ressaltando a necessidade da aprovação do Plano priorizando 41 

as ações que são citadas no plano de ações. Durante a execução vai adequando as ações que 42 

forem surgindo. Foram mais de uma reunião para discutir a aprovação, o plano foi 43 

encaminhado para que todos fizessem suas considerações. Maria de Lourdes (IGAM) informou 44 

que no plano tem todas as ações que a Bacia precisa, as ações tem todo o planejamento e 45 

atividades, sugeriu trazer para a plenária as discussões das ações, já há um Grupo de trabalho 46 

discutindo a cobrança, a parte principal é a implementação. Para executar precisa de recurso, 47 

o que não precisar trazemos para a plenária e trazemos os municípios para o comitê, 48 

buscamos parcerias, sensibilização. Sugeriram fazer um grupo de trabalho e ele debruçar nas 49 

ações e montar um cronograma de execução das ações. Lourdes sugeriu também a realização 50 

de uma oficina com o comitê, trazer as ações, e trazer as prioridades, envolvendo de forma 51 

efetiva todos os segmentos. André realizou a leitura do parecer feito pela CTIL e GT para todos 52 

os presentes, onde declarava favorável a aprovação do plano de ações da Bacia. Lourdes 53 

(IGAM) parabenizou o comitê pela representatividade e a atuação. André (Presidente CBH 54 

GD7) agradeceu a presença de Lourdes, sabendo de todo o contexto de dificuldade para estar 55 

presente na 5ª Reunião do CBH GD7, agradeceu também a representatividade de todos os 56 

conselheiros presentes nos ajudando no cuidado dos recursos hídricos da nossa bacia. Sem 57 

mais manifestações. Odila (UEMG) ressaltou a questão das mitigações, classificação dos corpos 58 

d’água, prioridades no enquadramento da Bacia. Sem mais objeções a Deliberação foi 59 

aprovada com quórum de 20 instituições presentes. Laene (FIEMG) propôs estabelecer uma 60 

data para a oficina. Odila (UEMG) solicitou o rodízio entre quinta e sexta para realização da 61 

reunião devido à dificuldade de estarem saindo na sexta para participar da reunião. André 62 

(Presidente CBH GD7) solicitou a alteração da data da última reunião do ano, que esta prevista 63 

para o dia 08 de novembro para o dia 07 de novembro. Sem objeções a data da próxima 64 

reunião foi alterada para o dia 07 de novembro de 2019, quinta feira. 65 

Item 06 – Apresentação do Controle de Faltas dos conselheiros - Controle de faltas foi 66 

enviado anteriormente à reunião e apresentado para todos os conselheiros na reunião 67 

ordinária.  68 

Item 07 – Informes Gerais – Laene (FIEMG) iniciou informando sobre as reuniões do GT, 69 

fazendo um pré-estudo de formas de cobrança, inicialmente estão estudando as fórmulas que 70 

já são realizadas em outros comitês, além das discussões no GT, será discutido nos comitês, 71 

pois a cobrança será refletida em todos, não somente em indústrias, produtores. Então em 72 

2020 iniciará as discussões sobre a cobrança do uso da água no comitê. Têm-se dois pontos a 73 

analisar a cobrança e aplicação dos valores. No momento a discussão esta por comitê, após a 74 

remodelagem será discutido como será feito a fórmula para definir valores de cobrança. 75 

Lourdes (IGAM) informou que a Bacia que tem cobrança, a agência esta elaborando os planos 76 

municipais de saneamento. Flávio (COPASA) comentou sobre as dificuldades de trabalhar em 77 

tempo hábil para executar o trabalho necessário para atender o cronograma previsto. André 78 

(Presidente do CBH GD7) deu ciência dos andamentos do comitê através dos ofícios que foram 79 



 

direcionados a alguns órgãos. Iniciou informando sobre o Ofício de nº 26/2019 direcionado ao 80 

CBH Grande e vários órgãos (ANA, ANEEL, ABRAGE, ONS, FURNAS) solicitando providencias 81 

para que a demanda seja apreciada. Estamos no aguardo das respostas pertinentes ao 82 

assunto. Comunicou a resposta de Furnas a respeito do questionamento sobre segurança de 83 

barragem, foi realizada a leitura das perguntas contidas no Ofício nº13/2019 e as respostas 84 

recebidas no ofício encaminhado por Furnas. No geral, Furnas se compromete em reunir para 85 

mostrar a documentação solicitada. A elaboração dos planos de contingência é de 86 

responsabilidade dos órgãos de proteção, defesa civil conforme explicitado pela Lei 87 

12608/2012, Furnas é responsável pela elaboração dos planos de emergência, já 88 

encaminhados aos municípios. Alexandre (FURNAS) relembrou que já foram marcadas três 89 

reuniões com os municípios, e a participação foi pequena, e informou que irá fazer mais uma 90 

chamada pela última vez, prevista a reunião para o dia 30, fica o convite aos municípios 91 

ajusante, podemos ajudar na elaboração dos planos. André solicitou que fosse levado a Furnas 92 

o empenho do Comitê em ajudar. Alexandre (Furnas) fez o convite, André se comprometeu em 93 

participar, solicitou que encaminhe o e-mail para oficializar o convite. André deu continuidade 94 

ao assunto do ofício, onde Furnas informa sobre o projeto de fomento ambiental denominado 95 

Projeto Nascentes e prevê a recuperação de matas ciliares em torno de 400 nascentes 96 

distribuídos ao longo de 39 municípios. No entorno do reservatório da usina hidrelétrica de 97 

Furnas, com parcerias de prefeituras e produtores rurais. Outras informações podem ser 98 

obtidas junto a ALAGO. Flávio (COPASA) informou que a COPASA também tem ações 99 

direcionadas aos ribeirinhos, plantio de mudas, cercamento de nascentes, participação junto 100 

às prefeituras de arrumar as estradas rurais para evitar os assoreamentos. Laene (FIEMG) 101 

sugeriu que nos encaminhe os procedimentos para participar dos projetos. Onde façamos a 102 

divulgação desses projetos para a sociedade conhecê-los.  103 

Item 08 – Comunicado dos conselheiros (aberto aos conselheiros) – Laene (FIEMG) informou 104 

que em parceria com a SEMAD e a Polícia, a FIEMG lançou um projeto onde ira visitar os 105 

empreendimentos, são 90 dias de auxilio de regularização, app, outorgas, licenciamentos a 106 

partir disso a polícia irá fiscalizar. Estão no site as empresas passiveis de fiscalização, será feita 107 

por amostragem. As empresas que geram ou transporta qualquer tipo de resíduos, a FIEMG 108 

esta a disposição em auxiliar da disposição. É uma forma de estimular a legalidade dos 109 

projetos. Instruindo as empresas de como fazer as regularizações, obrigações legais que as 110 

empresas devem cumprir. Dia 09 entrou em vigor o manifesto de transporte de resíduo para 111 

todas as empresas que geram, transportam ou recebem qualquer tipo de resíduo dentro do 112 

Estado de Minas Gerais, então quem precisar de apoio a FIEMG esta a disposição para fazer o 113 

treinamento. Todas que não tiver o manifesto é passível de autuação. Lucas (PM Fortaleza de 114 

Minas) informou a respeito da barragem de Fortaleza de Minas que esta em fase de colocar as 115 

sirenes, está nas placas e após isso será o treinamento.  116 

Item 09 – Encerramento – Não havendo mais considerações, André finalizou a reunião 117 

agradecendo a Votorantim pela gentileza em receber o Comitê e colocou- se a disposição de 118 

todos.  119 



 

Item 10 – Visita na Fábrica Votorantim Cimentos – Houve a visita na fábrica, conforme 120 

cronograma da instituição Votorantim Cimentos. 121 

André Luiz Rodrigues                                                                    Laene Fonseca Vilas Boas 122 

Presidente CBH GD7                                                                                  Secretária CBH GD7 123 


